INVENTANDO EL DIA DE LA MADRE EN COSTA RICA: 1890-1932

Eugenia Rodríguez S.*

Entre los principales mitos que juegan un papel clave en la reproducción de la sociedad patriarcal, figura el de que los modelos ideales sobre la familia nuclear monogámica y conyugal y sobre los roles tradicionales de género son "inherentes" a la naturaleza humana, y que la maternidad es algo "natural", "biológico", resultado del "instinto femenino". Sin embargo, dichos ideales son el producto de un proceso de constante construcción y transformación socio-cultural e histórica, el cual ha condicionado lo que somos en el presente. La maternidad, por lo tanto, no es meramente algo "natural" y consubstancial al género femenino, las mujeres somos "socializadas" y "aprendemos" a ser madres y esposas como consecuencia de un proceso de redefinición socio-cultural e histórico.

En este sentido, el propósito de este artículo es esbozar algunos de los principales elementos que caracterizaron al proceso de redefinición histórica de la noción de la maternidad, y la resultante invención de una serie de tradiciones en torno a las madres y a la maternidad, en la Costa Rica de principios de siglo XX. Nos hemos basado en los resultados parciales de una investigación que realizamos en el Centro de Investigaciones Históricas de América Central (CIHAC), elaborada con base en el análisis de los discursos planteados en los artículos publicados en las revistas culturales y en los periódicos de la época¹. La difusión más

se produjo un cambio radical en el escenario político de Panamá. La iniciativa de la reelección presidencial inmediata nació en las filas del oficialista Partido Revolucionario Democrático (PRD) con el objetivo explícito de reelegir al actual mandatario Ernesto Pérez Balladares y su desenlace trajo, entre otras cosas, la renuncia de tres ministros que argumentaron para su partida "vergüenza política". Se trató del Ministro de Trabajo, Mitchell Doens: del titular de Vivienda, Francisco Sánchez y del Ministro de Relaciones Exteriores, Ricardo Arias. Los dos primeros fungieron como coordinadores de la campaña a favor de la reelección de Pérez. El actual presidente impulsó esta campaña presentándola como una necesidad para dar seguimiento a la modernización económica del país, pero tras conocer el resultado dijo reconocer "humildemente" que el pueblo había "hablado fuerte y claro" en su contra. El resultado deió al PRD sin candidato para las próximas elecciones generales a realizarse en 1999. aunque casi de inmediato empezaron a sonar con fuerza para este puesto los nombres del exdiputado Alfredo Oranges; del Ministro de la Presidencia. Olmeda Miranda; y del vicepresidente Tomás Altamirano Duque; pero se

^{*} Profesora de la Escuela de Historia de la Universidad de Costa Rica.

Este artículo es un producto parcial del proyecto No. 806-96-201, "Mujeres, Familia y Comunidad en el Valle Central de Costa Rica (1850-1930)", financiado por la Vicerrectoría de Investigación y auspiciado por el Centro de Investigaciones Históricas de la Universidad de Costa Rica. La autora agradece a la MSc. Paulina Malavassi por toda su diligencia en la extracción de la información.

vislumbra que Oranges deberá pagar caro el hecho de haber mostrado oposición a la reelección de Pérez Balladares. Sin negar que el rechazo del referendo representó un fuerte golpe para el PRD, hubo consenso entre los analistas políticos al indicar que el reconocido poder de recuperación de esta agrupación volverá a hacerse presente, por lo que no es improbable su triunfo en las elecciones de 1999, siempre que no se imponga la división interna. Para fortalecer esta idea se ha debatido últimamente sobre las supuestas escisiones de la oposición, la cual a pesar de haber logrado conformar un sólido en contra del referendo, sique presentado tres subgrupos claros y antagónicos liderados, cada uno, por Mireya Moscoso del Partido Arnulfista; el acaudalado exbanquero Alberto Villaino v por la Alcaldesa Mayin Correa.

· El ejército británico puso fin a los patrullajes diarios en las calles de Belfast v dijo que podría estar cerca el fin de la violencia querrillera que ha afectado a la capital de Irlanda del Norte por más de tres décadas. El jefe de la policía de Ulster, Ronnie Flanagan, informó que la decisión de poner fin a los patrullajes de soldados armados en la capital era una respuesta a la significativa reducción de las amenazas de la violencia sistemática, articulada y amplia de dichos discursos, se concentró en el entorno urbano josefino y tuvo su período de mayor auge en las décadas de 1910 y 1920 (Rodríguez, 1998).

Los cambios en la noción de maternidad deben ubicarse dentro de los procesos de: reformas liberales, efervescencia socio-política, construcción de un discurso hegemónico liberal, articulación de las políticas sociales, "científicas" y eugenésicas del Estado liberal, secularización de la sociedad y expansión de la prensa. Pero además jugaron un papel relevante en la modificación del concepto de maternidad, la redefinición que sufrieron los roles de género y los espacios femeninos, producto de la incorporación creciente de las mujeres en la educación y en la fuerza de trabajo asalariada y de la emergencia del movimiento feminista en la década de 1920 (Rodríguez, 1998).

En este escenario de discursos sobre los modelos ideales de familia y de género y de la maternidad, destacan las voces de la Iglesia, del Estado liberal, de las feministas de la Liga Feminista, y del movimiento obrero². Aunque todos estos discursos confluían unánimente en apoyar dichos ideales, en este período empezamos a notar ciertas diferencias de énfasis en sus enfoques. Así, para la Iglesia, las funciones exclusivas de las mujeres eran ser madres y esposas. Se adjudicaba un papel clave a la esposa en el mantenimiento de la paz y de la felicidad del hogar, del vínculo matrimonial, y en la formación de los hijos. De ahí la importancia de que ellas recibieran una adecuada educación moral y religiosa: "...para gobernar su casa, criar sus hijos y hacer feliz a su marido..." (La Justicia Social, 28/3/1903, p. 2). "...A vosotras os toca, señoras; toca a las esposas vigilar escrupulosamente para que la armonía de las almas no se pierda..." (Cordelia, Nos. 2-3, 1913, p. 83).

Al igual que en Argentina, Chile, Uruguay y Brasil (Lavrin, 1995; Besse, 1996), a partir de la década de 1910, los liberales, los eugenistas, el magisterio y las feministas promocionaron una redefinición importante en el discurso

Para un análisis más exhaustivo de la redefinición en los discursos sobre la familia y el género en Costa Rica entre 1890-1930, véase: Rodríguez, Eugenia, "La Redefinición de los discursos sobre la familia y el género en Costa Rica (1890-1930)", *População e Familia, CEDHAL*, Universidade de São Paulo, (Jul.-Dic., 1998), (en prensa).

sobre el ideal de la maternidad, basado en la noción de la "maternidad científica". La "maternidad científica" vino tanto a reforzar la función tradicional de la maternidad como el destino biológico "natural" y "cuasi-divino" de las mujeres, y a enfatizar además la urgente misión social de las mujeres en la armonización de las relaciones sociales, en la reproducción de la sociedad patriarcal y en la formación de los futuros hijos de la patria.

En este sentido, la "Conferencia sobre el porvenir de la mujer" del ex-presidente Julio Acosta, ante la Sociedad Teosófica en agosto de 1908, resume parte importante de esta visión. Según, Acosta las mujeres están llamadas a la vida nacional, a poner:

"...algo o mucho de su alma en el desarrollo cívico y social de los pueblos... ¿Quién más apta para dominar las pasiones masculinas, para restaurar el principio de autoridad, para calmar las fiebres de la plaza pública? ¿Quién más adecuada que ella para indicar caminos de conciliación y de concordia entre individuos o naciones, para dulcificar las relaciones sociales, para aplacar a los violentos y a los iracundos? ¿Quién más persuasiva que ella para curar a los enfermos, para aconsejar a los criminales, para refrenar a los viciosos, para lavar a los impuros, para adoctrinar a los párvulos? ¿Quién más honrada que ella para manejar los fondos públicos y particulares, para despachar en las oficinas, para crear y sostener obras de beneficencia y para embellecer las ciudades? Su latente maternidad, que la impregna toda, aguza su inteligencia, redobla su actividad y la impulsa a fomentar la dicha del mundo, porque en sus sueños imagina que todos los hombres son sus hijos, que toda la humanidad es su familia; porque el mandato de Dios la fortalece y diviniza; porque ella sabe que lleva en su seno el secreto eterno de la vida..." (Acosta, 1928)

También, la maternidad quedó elevada al estatus de una profesión científica moderna basada en una estricta educación higiénica y moral de los hijos y en la promoción de una política de salud mucho más sistemática para proporcionar una serie de cuidados durante el período prenatal y postnatal de la madre (tratamiento en clínicas, enfermeras, médicos, etc.). "...La mujer plenamente madre... constituye el elemento básico de la sociedad. Preparar mujeres para realizar esta elevada función debe ser el fin primordial de la educación pública..." (La Tribuna, 26/8/1932, p.2).

guerrillera. Sin embargo, el ejército británico dijo que los patrullajes se mantendrían en otras áreas de Irlanda del Norte, donde consideraron que la seguridad no estaba garantizada. Las patrullas armadas en bastiones protestantes y católicos de Belfast se habían convertido en una parte normal de la vida diaria de la ciudad. pero fueron retiradas tras el alto al fuego declarado en 1994 entre el Ejército Republicano Irlandés (ERI) v sus rivales, grupos armados protestantes. Sin embargo, se introdujeron nuevamente a principios de este año tras una ola de asesinatos y represalias en enero entre guerrilleros republicanos y disidentes. Caso todos los grupos armados probritánicos o republicanos que lucharon entre sí durante más de treinta años declararon trequas, dos de ellos un mes después de un atentado con explosivos ocurrido en la localidad de Omagh, que deió un saldo de 29 muertos. La tensión política en la provincia gobernada por Gran Bretaña mostró una significativa reducción con el inicio del diálogo del líder protestante David Trimble y su viejo enemigo Gerry Adams, jefe del ala política del ERI, Sinn Fein. La reunión entre Trimble y Adams sirvió para destacar el compromiso adquirido por ambos en el marco del acuerdo de paz suscrito en pasado mes de abril y en el que se estableció una asamblea conjunta con poderes limitados para gobernar en Irlanda del Norte.

- · Analistas militares de todas las latitudes reaccionaron con gran sorpresa al difundirse la noticia de que la milicia norcoreana lanzó un misil balístico desarrollado recientemente, el cual cruzó sobre zonas del territorio japonés. Los mismos expertos de la Dirección de Defensa japonesa denunciaron la acción, calificándola de "amenaza grave" contra la integridad territorial de su país, a la vez que recordaron que el Gobierno de Corea del Norte jamás firmó el tratado que puso fin oficial a la Guerra de Corea y que éstos frecuentemente se refieren al Japón y a Estados Unidos como "traficantes de guerras". Kensuke Ebata, analista japonés de defensa, explicó que el misil balístico en cuestión posee cerca de 1.300 kilómetros de autonomía, con lo cual es suficiente para atacar incluso las bases militares estadounidenses en Okinawa. Esto incluyó de manera directa a Estados Unidos en el conflicto y trascendió que un funcionario del Pentágono se refirió al suceso como un "incidente grave" que requería la atención de la comunidad internacional.
- En el marco de la ola de violencia que afecta a Argelia desde 1992, medios

Por lo tanto, de acuerdo con estos discursos, la formación y crianza de los hijos era una responsabilidad exclusiva de la madre, por lo que el ejercicio de la paternidad quedaba excluída de este proceso. En consecuencia, podría afirmarse que el fortalecimiento del ideal de la "maternidad científica" supuso un reforzamiento del rol tradicional masculino, que reducía e identificaba al "buen padre", como aquel que cumplía con su papel de proveedor autosuficiente del hogar y de un trabajador honesto y de buenas costumbres, pero desligado de la crianza de sus hijos.

Desde el punto de vista de las líderes de la Liga Feminista, la preparación científica de las mujeres como madres y esposas constituía un importante medio para incrementar su poder social y para extender su infuencia materna en la esfera pública con el fin de regenerar moralmente a la sociedad. En este sentido, Angela Acuña afirmaba que la mujer tiene derecho a educarse no solo para saber hacerse útil "...a su hogar, en donde debe ser ídolo y reina, sino a sus amigos, a su patria, a la humanidad entera..." (Cordelia, No. 12, 1912, pp. 52-53). Acuña consideraba además, que las feministas como madres tienen un papel socio-político clave en la incentivación de este proceso de formación de los hijos de la patria:

"...La mujer moderna ante todo es madre, y en ese hermosísimo principio universal basa las doctrinas de su feminismo: sus luchas y sus victorias serán el calor de la casa, fuego bendito que mantendrá encendida la llama purísima del verdadero amor... La elevada acepción de la palabra madre tiene un alcance social y político que parece no haber sido aún bien penetrado... Las feministas modernas en su casi totalidad inspiran sus gestiones y campañas en un propósito patriótico y santo; en el que las naciones se repueblen con hijos bien nacidos y en condiciones propicias para conservarlos sanos y útiles a sí mismos y a sus semejantes por medio de una educación sustentada en principios científicos indubitables bajo la égida de ideales factibles y justos..." (La Tribuna, No. 4078, 2/6/1934, p.8).

De esta manera, un discurso que resaltaba las funciones tradicionales de la mujer como madre y esposa, sirvió de base para valorizar el papel social jugado por las madres en la esfera pública, en tanto agentes destacados de las políticas sociales, culturales, moralizantes e higienizadoras del Estado liberal sobre los sectores populares. Y a su vez, esa valorización de la mujer en la esfera pública, sirvió de base también para valorizar el papel jugado por las mujeres en el espacio doméstico y cuestionar la subordinación femenina en dicho ámbito.

Por último, en este escenario de discursos nos encontramos con los argumentos del movimiento obrero, el cual al igual que los liberales y las feministas avalaba el papel tradicional de las mujeres, pero agregaba un énfasis en la necesidad de educar a las mujeres obreras para que pudieran desempeñar mejor su papel fundamental en la reforma social, en la dignificación de la vida obrera y en la formación de sus hijos. En este sentido se refería el artículo de Dorotea T. de Barrera "La misión de la mujer", el cual enfatizaba el papel protagónico de la mujer como madre y esposa garantes del progreso social, por eso se le debía inculcar:

"...que está destinada a hacer la felicidad de sus padres, de su esposo, de sus hijos y de todos los que le rodean y se debe inculcar gusto por el cumplimiento de sus deberes... De la mujer depende el porvenir del niño y el progreso de las naciones, hay que educar a la mujer en la grandiosa trilogía de *la virtud*, *el talento y el trabajo...*" (*Hoja Obrera*, 11/3/1913, p. 2)

Finalmente, es importante rescatar algunos elementos que caracterizaron a este proceso de asimilación y de exaltación del ideal de la "maternidad científica" entre fines del siglo XIX y las primeras décadas del siglo XX. Este proceso de asimilación se expresó principalmente a través de:

- 1. El desarrollo de campañas publicitarias crecientes y sistemáticas que promocionaban y legitimaban el ideal de la maternidad como elemento definitorio fundamental de la identidad femenina y como garante del orden social.
- 2. La implementación de programas e instituciones para atender a los niños abandonados, las madres y los niños necesitados, mediante por ejemplo: la creación de hospicios, programas como la Gota de Leche (1913), los comedores infantiles y los hogares para los hijos de las madres trabajadoras, y la fundación del PANI (1930).
- 3. La incentivación de la educación científica de la mujer, con el fin de que la capacitara en el sistema formal

informativos internacionales dieron a conocer que una bomba de fabricación casera explotó explotó en un mercado de la capital argelina causando la muerte a 17 personas e hiriendo a otras 61. Si bien ningún grupo se atribuyó oficialmente la autoría del atentado, fuentes locales culparon a los rebeldes musulmanes extremistas que desde 1992 realizan actividades terroristas como respuesta a la anulación de unas elecciones en las que se vislumbraban como ganadores. Algunos organismos occidentales calculan que desde entonces han sido asesinadas en Argelia unas 65.000 personas.

· En vista del aumento de la delincuencia en Honduras y a raíz, supuestamente, del secuestro de su propia sobrina: el presidente de este país. Carlos Flores, dio a conocer en un programa televisivo local, los principales lineamientos que conforman la nueva política gubernamental en contra de la delincuencia. El mandatario se refirió a este fenómeno como un problema que afecta a toda la sociedad independientemente de criterios socioeconómicos, ya que las diversas manifestaciones que presenta, tales como asaltos, robos y secuestros alcanzan tanto a ricos como pobres y, literalmente, dijo no estar dispuesto a permitir que un puñado

de delincuentes pongan de rodillas a toda la sociedad. Dentro de lo que Flores denominó Estrategia Nacional de Seguridad Ciudadana aparece como elemento primordial el uso de todos los recursos disponibles, lo cual implica el despliegue de tropas del ejército en las calles para apoyar la labor de los cerca de 8.500 policías actuales, así como la contratación de 1.500 efectivos adicionales. Asimismo. anunció la creación de un cuerpo de policía metropolitana destacada en las ciudades de San Pedro Sula y Tegucigalpa, las más golpeadas por la ola delictiva; a la cual se unirá una fuerza de reacción rápida de la policía que operará en áreas rurales. Actualmente, el 80 por ciento de los 5.9 millones de hondureños vive bajo la línea de pobreza, según datos oficiales.

· Los cambios climatológicos producidos por el fenómeno de El Niño afectaron por segundo año consecutivo a Cuba, reduciendo sensiblemente la producción agrícola de la isla y, por lo tanto, la disponibilidad de alimentos para la población. En vista de estar presenciando la mayor seguía sufrida por Cuba en muchos años, el Programa Mundial de Alimentación de la Organización de Naciones Unidas pidió 20,5 millones de dólares en ayuda alimentaria. La directora ejecutiva

e informal en sus funciones de madre-esposa y de formadora de hábitos morales e higiénicos de sus hijos. Producto de estas políticas se abrieron la Escuela de Obstetricia (1900), la Escuela de Artes y Oficios Domésticos (1912) y la Escuela Normal (1914) formadora de maestras.

Por otra parte, es posible afirmar que este proyecto de "maternidad científica" supuso ciertas diferencias de énfasis en la formación de las madres de acuerdo a su origen social. Así, pareciera que mientras a las madres de clase media se les trataba de preparar más para que le brindaran una instrucción moral y profesional adecuada a sus hijos, a las madres de los sectores populares se les inculcaban más ciertos principios de salud e higiene inspirados en la moral de la clase alta (*Besse*, 1996, p.98).

De esta manera, se desarrolló una serie de proyectos dirigidos a educar y a "civilizar" a las madres de los sectores populares. En este sentido, es muy reveladora la propuesta de creación de pensiones prenatales a favor de las madres pobres, tendiente a reformarlas social y moralmente. Esta propuesta fue planteada por la educadora María Alfaro en su alocución que hizo en representación del Magisterio Nacional, con motivo de la primera celebración del *Día de la Madre* el 15 de Agosto de 1932. Este proyecto se financiaría con el producto de la agencia filatélica y su implementación contaría con el apoyo del personal docente, ya que:

"... el beneficio que las Pensiones Prenatales pueden hacer entre las madres pobres, ignorantes, débiles o amorales, es inmenso. El pan que se le da a un niño calma su hambre de unas horas; darle una madre consciente, es matar todas las hambres de su vida..." (*La Tribuna*, 26/8/1932, p.6).

Dicho proyecto de pensiones prenatales prevía un descanso de dos meses previos para la futura madre con el fin de que tuviera:

"....descanso físico; alimento nutritivo; lecciones de costura; telas para preparar la canastilla; nociones de puericultura; práctica y consejos higiénicos para la buena salud de la madre y conferencias de orden moral que despierten en ella la responsabilidad; las nobles ambiciones; la conciencia de su deber; la resignación en su nueva vida de privaciones..." (La Tribuna, 26/8/1932, p.2).61

- 4. También, según el estudio de Barrantes et. al. (1997) la asimilación del ideal de la maternidad se vio reflejada a través de una mayor persecución judicial y de la visibilización del problema de las madres que abandonaban a sus hijos o que no seguían el ideal de buenas madres, desde fines del siglo XIX. La sociedad tendía a señalar a la mujer como la única culpable de este problema social, del "Drama de la deshonra", ella era vista como la "mujer depravada":
 - "...fiera humana que con el nombre de madre, abandonó el fruto de sus entrañas, de manera salvaje, y como sepamos el nombre de esa mujer sin corazón daremos al público su nombre para el escamiento..." (*Barrantes*, et. al., 1997, p. 93)

Aunque las causas del abandono infantil son diversas y complejas, la pobreza fue la más importante. Las madres que se veían obligadas a abandonar a sus hijos en su mayoría eran muy pobres, carecían de lo básico para la manutención y por lo general no tenían compañero o éste las había abandonado. Así, aunque la sociedad señalaba y acusaba a estas mujeres como las culpables, en realidad ellas y sus hijos eran las verdaderas víctimas de una sociedad patriarcal que tendía a reforzar la irresponsabilidad paterna y el ejercicio tradicional de la maternidad como una obligación exclusivamente femenina.

5. Finalmente, la exaltación y la legitimación del ideal de la "maternidad científica" se vio robustecida a través de la invención de una serie de tradiciones en torno a las madres y a las mujeres. Así tenemos, según Virginia Mora, que aparentemente fue a partir de la década de 1920 que se registró la invención de las primeras festividades y concursos sobre las madres, como la *Fiesta de las Madres (12/10/1923) y el Día del Culto a la Mujer* (1/1/1927) (Mora, 1998, pp. 295-303).

Pero, dichas tradiciones en torno a la maternidad se consolidaron con la iniciativa de la Escuela Nicolás Ulloa de Heredia, la cual propuso la creación del *Día de la Madre*, práctica ya instaurada en muchos otros países (Bock, 1994; Lefaucheur, 1994). Dicha actividad se estableció por decreto a partir del 15 de agosto de 1932 y debía celebrarse en todas las escuelas y colegios, asilos e instituciones de beneficencia del Estado (*La Prensa Libre*, 13/8/1932, p. 4).

del Programa Mundial de Alimentación (PMA), la estadounidense Catherine Bertini, argumentó fines humanitarios en su petición, ya que de no apoyar adecuada y oportunamente a la población cubana, esta sufrirá problemas de desnutrición que inevitablemente los expondrá a mayores niveles de morbimortalidad. Según Bertini, esta situación es particularmente grave entre niños, ancianos, madres que lactan y mujeres embarazadas. En general se planteó una operación total de 27 millones de dólares, de los cuales 20.5 corresponden al PMA y 6,5 al gobierno cubano. Además de la ayuda gubernamental, se solicitaron aportes al sector privado, incluyendo a la comunidad cubana en el exterior, principalmente la estadounidense. La ayuda alimentaria consiste en arroz, frijoles, aceite vegetal, pescado enlatado y harina de trigo, con lo que se complementan las raciones subsidiadas que otorga el gobierno cubano y para su distribución, supervisada por el PMA, se privilegió a niños menores de cinco años, estudiantes de primaria y secundaria, mujeres embarazadas v que estuvieron amamantando, personas discapacitadas y ancianos.

 Después de un largo proceso judicial y militar y en medio de una profunda crisis política, un tribunal militar especial de Paraguay anuló la condena de diez años de prisión que pesaba contra el exgeneral Lino Oviedo y lo declaró inocente. La pena anterior fue impuesta por un tribunal que lo encontró culpable de ordenar preparativos bélicos para un golpe de Estado en 1996 contra el entonces presidente, Juan Carlos Wasmosy. Al finalizar la presidencia de Wasmosy, asumió el poder Raúl Cubas, heredero político de Oviedo, y de inmediato ordenó la conformación de un nuevo tribunal que recientemente culminó sus funciones con el sobreseimiento total de Oviedo. El comunicado oficial de este nuevo tribunal indicó que había resuelto anular todas las actuaciones anteriores del proceso basándose en hechos de los que anteriormente no se tuvo conocimiento. Entre estos nuevos hechos apareció la retracción de varios de los testigos que anteriormente habían declarado contra Oviedo. Por su parte, los allegados a Wasmosy criticaron fuertemente la acción del tribunal y la calificaron como un pisoteo a todas las normas procesales. Para el senador opositor, Luis Mauro, el veredicto nuevo es totalmente inválido va que se trata de un tribunal menor, haciendo alusión al hecho de que la condena de diez años contra Oviedo había sido ya ratificada por la Corte Suprema de Justicia. El nuevo veredicto liberó En general, los artículos de la época reportan la celebración del *Día de la Madre* tanto en las escuelas y en los colegios de las ciudades como en diversos rincones del país. El periódico *La Tribuna*, por ejemplo, rindió homenaje en este día a Doña Rafaela Braun viuda de Villegas, tía materna de Angela Acuña Braun con quien esta última se crió en la adolescencia (*La Tribuna*, No. 3536, 16/8/1932, p. 5).

El *Día de la Madre*, por otra parte, coincide con la celebración de la Asunción de la Virgen María, modelo de mujer y de madre (Cubillo, 1994):

"...la Iglesia Católica nos ha puesto como ejemplo de madres a una mujer que lo fue sin dejar de ser virgen. Es esta una bella lección que debemos aprovechar, empeñándonos porque la madre realice su sagrada función sin que se pierda la virginidad de su alma y afirmando cada vez más en ella la idea de que la verdadera felicidad siempre se basa en un amor ideal..." (*La Tribuna*, 26/8/1932, p.6).

También, se destacaba la práctica del *Día de la Madre* como un día muy importante para poder hablar a los niños:

"...a quienes es necesario hacer ver todo lo que deben a la buena mujer que vive para ellos. Sí, es conveniente el cariño de los hijos; que sientan más honradamente la obligación de corresponder con nobles hechos: primero aprovechando el tiempo mientras se preparan para la lucha; después, cuando llega la hora de ayudar trabajando con denuedo a fin de obtener los recursos necesarios para mejorar el hogar; para hacer menos dura la vida de los que nos rodean; no para satisfacer vicios y apetitos y adquirir lujos..." (La Tribuna, 26/8/1932, p.2).

En síntesis, aunque el nuevo ideal de la "maternidad científica" era difícil de realizar en la práctica, desde las primeras décadas del siglo XX éste se constituyó en el más poderoso apuntalamiento para la consolidación del modelo burgués de familia (consistente en la madre dedicada a las labores domésticas y de crianza de los hijos y del padre como el principal proveedor), y para la continuidad de la división sexual del trabajo en la sociedad patriarcal costarricense (Besse, 1996, p. 92).

Con base en este esbozo introductorio de la redefinición de los principales discursos sobre la maternidad en la Costa Rica de principios de siglo, queda pendiente por contestar entre otras innumerables preguntas: ¿cómo se han transformado durante este siglo y en qué medida se han modificando radicalmente los discursos y la práctica cotidiana de la maternidad y de la paternidad en el presente con respecto al pasado?

BIBLIOGRAFIA DE AUTORES CITADOS

- Acosta, Julio, (1928), "Conferencia sobre el porvenir de la mujer", San José: Imprenta Gutenberg.
- Barrantes, Osvaldo, et.al., (1997), "Liberalismo, políticas sociales y abandono infantil en Costa Rica (1890-1930)", en Eugenia Rodríguez ed., *Entre Silencios y Voces. Género e Historia en América Central (1730-1990)*, San José: Centro Nacional para el Desarrollo de la Mujer y la Familia, pp. 79-112.
- Besse, Susan, (1996), Restructuring Patriarchy. The Modernization of Gender Inequality in Brazil, 1914-1940, Chapel Hill and London: The University of North Carolina Press.
- Bock, Gisela, (1994), "Poverty and Mothers' Rights in the Emerging Welfare States", Françoise Thébaud, ed., A History of Women. Toward aCultural Identity in the Twentieth Century, Cambridge, Massachusetts, London, England: The Belknap Press of Harvard University Press, pp. 402-432.
- Cubillo, Ruth, (1994), "Las imágenes de la mujer en el Repertorio Americano", San José: Tesis de Maestría en Literatura, Universidad de Costa Rica.
- Lavrin, Asunción, (1995), Women, Feminism and Social Change in Argentina, Chile and Uruguay, 1890-1940, Lincoln and London: University of Nebraska Press, 1995.
- Lefaucheur, Nadine, (1994), "Maternity, Family, and the State", Françoise Thébaud, ed., *A History of Women. Toward a Cultural Identity in the Twentieth Century*, Cambridge, Massachusetts, London, England: The Belknap Press of Harvard University Press, pp. 433-452.
- Mora, Virginia, (1998), "Rompiendo mitos y forjanddo historia. Mujeres urbanas y relaciones de género en el San José de los años veinte", San José: Tesis de Maestría en Historia, Universidad de Costa Rica.

- también al general de brigada retirado, Sindulfo Ruiz Ramírez, exsubordinado de Oviedo, quien había sido condenado a diez años de prisión por la misma causa.
- Mediante una acción policial coordinada en al menos veinte países simultáneamente, se logró capturar a más de un centenar de personas, miembros de lo que se dio a llamar "la más grande red de pederastas descubierta nunca". Según indicaron fuentes alemanas, estadounidenses y británicas, se trataba de una red organizada a nivel mundial que se dedicaba a la difusión de imágenes de pornografía infantil por medio de Internet. La operación policial, a la que se le bautizó como Operación Catedral, fue coordinada por la sección de lucha contra el crimen de la policía británica, que fue la primera que anunció la iniciativa y convocó a doce países involucrados, a saber: Gran Bretaña, Australia, Austria, Bélgica, Finlandia, Francia. Alemania, Italia, Noruega, Portugal, Suecia y Estados Unidos y posteriormente se desarrolló también en Brasil, Dinamarca, España, Canadá, Israel, Chile, Rusia v Japón. Los policías británicos de Sussex iniciaron la acción con una investigación a cargo de veinte especialistas que brindó información suficiente para coordinar las detenciones en otros once

países. Simultáneamente fueron detenidas más de 100 personas, 80 de ellas Rodríguez, Eugenia, (1998), "La Redefinición de los discursos sobre la familia y el género en Costa Rica (1890-1930)", *População e Familia, CEDHAL*, Universidade de São Paulo, (Jul.-Dic.) (en prensa).